

**ВЕСТНИК
Томского государственного университета**

2018. № 433. Август

- ФИЛОЛОГИЯ
- ИСТОРИЯ
- ПЕДАГОГИКА
- ПРАВО
- PHILOLOGY
- HISTORY
- PEDAGOGICS
- LAW

TOMSK STATE UNIVERSITY JOURNAL

2018. № 433. August

*Свидетельство о регистрации СМИ № 018694
выдано Госкомпечати РФ 14 апреля 1999 г.*

Подписной индекс в объединённом каталоге «Пресса России» 46740

Учредитель – Томский государственный университет

Founder – Tomsk State University

**НАУЧНО-РЕДАКЦИОННЫЙ СОВЕТ
ТОМСКОГО ГОСУДАРСТВЕННОГО УНИВЕРСИТЕТА**

**EDITORIAL COUNCIL
OF TOMSK STATE UNIVERSITY**

Э.В. Галажинский, д-р психол. наук, проф. (председатель);
И.В. Ивонин, д-р физ.-мат. наук, проф. (зам. председателя);
В.В. Демин, канд. физ.-мат. наук, доц. (зам. председателя);
Д.А. Катунин, канд. филол. наук, доц. (отв. секретарь);
В.Н. Берцун, канд. физ.-мат. наук, доц.; **Е.В. Борисов**, д-р
филол. наук, проф.; **Д.С. Воробьев**, канд. биол. наук, доц.;
С.Н. Воробьев, канд. биол. наук, ст. науч. сотр.; **А.А. Глазунов**,
д-р техн. наук, проф.; **А.М. Горцев**, д-р техн. наук, проф.;
Л.С. Гринкевич, д-р экон. наук, проф.; **С.К. Гураль**, д-р
пед. наук, проф.; **Т.А. Демешкина**, д-р филол. наук, проф.;
Ю.М. Ершов, д-р филол. наук; **В.П. Зиновьев**, д-р ист. наук,
проф.; **А.Г. Коротаев**, канд. физ.-мат. наук, ст. науч. сотр.;
И.Ю. Малкова, д-р пед. наук, проф.; **В.П. Парначев**, д-р геол.-
минерал. наук, проф.; **О.В. Петрин**, директор Издательского
Дома Томского государственного университета; **Т.С. Портнова**,
канд. физ.-мат. наук, доц., директор Издательства НТЛ;
А.И. Потехаев, д-р физ.-мат. наук, проф.; **Л.М. Прозументов**, д-р
юрид. наук, проф.; **З.Е. Сахарова**, канд. экон. наук, доц.;
Ю.Г. Слижов, канд. хим. наук, доц.; **В.С. Сумарокова**, директор
Издательства ТГУ; **С.П. Сущенко**, д-р техн. наук, проф.;
П.Ф. Тарасенко, канд. физ.-мат. наук, доц.; **Г.М. Татьяна**,
канд. геол.-минерал. наук, доц.; **В.А. Уткин**, д-р юрид. наук,
проф.; **О.Н. Чайковская**, д-р физ.-мат. наук, проф.;
Э.И. Черняк, д-р ист. наук, проф.; **В.Г. Шилько**, д-р
пед. наук, проф.; **Э.Р. Шрагер**, д-р техн. наук, проф.

E. Galazhinsky, Dr. of Psychology, Professor (Chairman);
I. Ivonin, Dr. of Physics and Mathematics, Professor (Vice
Chairman); **V. Demin**, PhD in Physics and Mathematics, Associate
Professor (Vice Chairman); **D. Katunin**, PhD in Philology,
Associate Professor (Executive Editor); **V. Bertsun**, PhD in Physics
and Mathematics, Associate Professor; **Ye. Borisov**, Dr. of
Philosophy, Professor; **D. Vorobyov**, PhD in Biology, Associate
Professor; **S. Vorobyov**, PhD in Biology, Senior Researcher;
A. Glazunov, Dr. of Engineering, Professor; **A. Gortsev**, Dr. of
Engineering, Professor; **L. Grinkevitch**, Dr. of Economics,
Professor; **S. Gural**, Dr. of Education, Professor; **T. Demeshkina**,
Dr. of Philology, Professor; **Yu. Yershov**, Dr. of Philology;
V. Zinoviev, Dr. of History, Professor; **A. Korotaev**, PhD in Physics
and Mathematics, Senior Researcher; **I. Malkova**, Dr. of Pedagogy,
Professor; **V. Parnachev**, Dr. of Geology and Mineralogy, Professor;
O. Petrin, Head of Tomsk State University Publishing House;
T. Portnova, PhD in Physics and Mathematics, Associate Professor,
Director of Scientific and Technical Literature Publishing House;
A. Potekaev, Dr. of Physics and Mathematics, Professor;
L. Prozumentov, Dr. of Law, Professor; **Z. Sakharova**, PhD in
Economics, Associate Professor; **Yu. Slizhov**, PhD in Chemistry,
Associate Professor; **V. Sumarokova**, Director of TSU Publishing
House; **S. Sushchenko**, Dr. of Engineering, Professor;
P. Tarasenko, PhD in Physics and Mathematics, Associate
Professor; **G. Tatianin**, PhD in Geology and Mineralogy, Associate
Professor; **V. Utkin**, Dr. of Law, Professor; **O. Chaikovskaya**, Dr.
of Physics and Mathematics, Professor; **E. Chernyak**, Dr. of
History, Professor; **V. Shilko**, Dr. of Education, Professor;
E. Shragr, Dr. of Engineering, Professor

РЕДАКЦИОННАЯ КОЛЛЕГИЯ

EDITORIAL BOARD

Главный редактор –
В.П. Зиновьев,
д-р ист. наук, профессор

Editor-in-Chief
Vasilii P. Zinoviev,
Doctor of History, Professor

Заместители главного редактора:

Е.В. Борисов,
д-р филол. наук, профессор
Т.А. Демешкина,
д-р филол. наук, профессор
В.А. Уткин,
д-р юрид. наук, профессор

Deputy Editors-in-Chief
Evgeny V. Borisov,
Doctor of Philosophy, Professor
Tatiana A. Demeshkina,
Doctor of Philology, Professor
Vladimir A. Utkin,
Doctor of Law, Professor

Ответственный секретарь –
Д.А. Катунин,
канд. филол. наук, доцент

Executive Editor
Dmitry A. Katunin,
PhD in Philology, Associate Professor

И.А. Айзикова,
д-р филол. наук, профессор
Р.Л. Ахмедшин,
д-р юрид. наук, профессор
Л.М. Прозументов,
д-р юрид. наук, профессор
П.П. Румянцев,
канд. ист. наук, доцент
А.Ю. Рыкун,
д-р социол. наук, профессор
В.А. Суровцев,
д-р филол. наук, профессор
В.Г. Шилько,
д-р пед. наук, профессор

Irina A. Aizikova,
Doctor of Philology, Professor
Ramil L. Akhmedshin,
Doctor of Law, Professor
Lev M. Prozumentov,
Doctor of Law, Professor
Petr P. Rumyantsev,
PhD in History, Associate Professor
Artem Yu. Rykun,
Doctor of Sociology, Professor
Valery A. Surovtsev,
Doctor of Philosophy, Professor
Victor G. Shilko,
Dr. of Education, Professor

Журнал индексируется в базе данных Web of Science Core Collection's Emerging Sources Citation Index.

Журнал индексируется в базе данных Russian Science Citation Index on Web of Science.

The Journal is indexed in the Web of Science Core Collection's Emerging Sources Citation Index.

The Journal is indexed in the Russian Science Citation Index on Web of Science.

Журнал включен в «Перечень рецензируемых научных изданий, входящих в международные реферативные базы данных и системы цитирования, в которых должны быть опубликованы основные научные результаты диссертаций на соискание ученой степени кандидата наук, на соискание ученой степени доктора наук», Высшей аттестационной комиссии.

СОДЕРЖАНИЕ

ФИЛОЛОГИЯ

Кузнецова Е.В. Трансформация философско-религиозного дискурса модернизма в поэзии И. Северянина	5
Лушникова Г.И., Осадчая Т.Ю. Иронический модус повествования в современном экзистенциалистском романе	13
Машанло Т.Е. Влияние уровня владения изучаемым языком на показатели процесса чтения иностранных текстов русско-китайскими и китайско-русскими билингвами	22
Павлович К.К. Античная традиция и искусство пластики в пейзажах «Фрегата “Паллада”» И.А. Гончарова	31
Степаненко А.А., Резанова З.И. Экспрессивность как маркер гендерных различий компьютерной коммуникации (к проблеме автоматической гендерной атрибуции текста)	38
Трофимова О.В., Полухина Я.П., Цзин Тун. Нарисательная лексика как объект перевода и комментария в китайских изданиях «Капитанской дочки» А.С. Пушкина	47

ИСТОРИЯ

Дамешек Л.М., Дамешек И.Л. Российские окраины в имперской модели управления XIX в.	59
Ипполитов В.А., Слезин А.А. Апогей коллективизации: роль комсомола	64
Килин А.П. Автобиографические сведения в структуре личного дела гражданина, возбудившего ходатайство о восстановлении в избирательных правах, лишенных за занятие торговлей	70
Крестьянников Е.А. «Свободная профессия» П.В. Вологодского: адвокатские траектории томского юриста	78
Никифорова Э.А. К истории движения студенческих строительных отрядов Томской области в 1960-е гг.	87
Прищепа Е.В. К вопросу о генезисе жилища «тура» у хакасов	90
Проскуряков Б.В. Кадровое обеспечение Сургутского речного порта в 1965–1975 гг.	99
Фам К.Н., Фаерман А.В. Домашние алтари в современном Вьетнаме	104
Черданцева Р.Г., Моисеенко А.Д. Руководители кафедры физического воспитания Томского государственного университета. Вклад А.Я. Кузнецова, Н.Н. Биязи и Б.С. Ганжи в развитие физической культуры	111
Шульдц Э.Э. Кто голосовал за НСДАП? К проблеме социальной базы национал-социалистов в Веймарской республике	116
Шушарина М.В. Итоги индустриального развития Австралии	122

ПЕДАГОГИКА

Баранова Е.А., Бредихина Ю.П., Кабачкова А.В., Калинин Ю.Г., Пашков В.К. Современные подходы к роботизированной механотерапии с элементами биоуправления и телемедицины для восстановления утраченных двигательных функций	127
Гаврилова М.Н., Веракса А.Н., Бухаленкова Д.А. Связь качества образовательной среды дошкольного учреждения и психического развития ребенка: теоретический обзор	135
Дудина М.Н. Современный студент в самооценке «забота о себе»: результаты эмпирического исследования	146
Овсяницкая Л.Ю. Педагогические закономерности и принципы формирования информационной компетентности специалистов здравоохранения в условиях цифровой трансформации процессов в образовании и здравоохранении	152

CONTENTS

PHILOLOGY

Kuznetsova E.V. Transformation of the philosophical and religious discourse of modernism in the poetry of Igor Severyanin	5
Lushnikova G.I., Osadchaia T.Yu. The ironic mode in the modern existentialist novel	13
Mashanlo T.E. The effect of L2 proficiency on the eye movement measures during L2 reading in Russian-Chinese and Chinese-Russian late bilinguals	22
Pavlovich K.K. The ancient tradition and the art of plastics in the depiction of landscapes in <i>The Frigate “Pallada”</i> by Ivan Goncharov	31
Stepanenko A.A., Rezanova Z.I. Expressiveness as a marker of gender differences in computer communication (the problem of automatic gender attribution of the text)	38
Trofimova O.V., Polukhina Ya.P., Jing Tong. Common nouns as an object of translation and commentary in the Chinese editions of Pushkin’s <i>The Captain’s Daughter</i>	47

HISTORY

Dameshek L.M., Dameshek I.L. Russian outskirts in the imperial administration model of the 19th century	59
Ippolitov V.A., Slezin A.A. The apotheosis of the collectivization campaign: the role of Komsomol	64
Kilin A.P. Autobiographical data in the personal record of a citizen who has applied for the restoration of electoral rights deprived	70
Krestyannikov E.A. The “liberal profession” of Pyotr Vologodsky: advocate trajectories of the Tomsk lawyer	78
Nikiforova E.A. On the history of the movement of Tomsk Oblast student construction teams in the 1960s	87
Prishchepa Ye.V. On the genesis of the Khakass dwelling “tura”	90
Proskuryakov B.V. Staff composition of the Surgut River Port in 1965–1975	99
Pham K.N., Faerman A.V. Home altars in modern Vietnam	104
Cherdantseva R.G., Moiseenko A.D. Heads of the Department of Physical Education of Tomsk State University. The contribution of Andrey Ya. Kuznetsov, Nikolay N. Biyazi and Boris S. Ganzha to the development of physical culture	111
Shults E.E. Who voted for NSDAP?: On the problem of the social base of National Socialists in the Weimar Republic	116
Shusharina M.V. The results of the industrial development of Australia	122

PEDAGOGICS

Baranova E.A., Bredikhina Yu.P., Kabachkova A.V., Kalinnikova Yu.G., Pashkov V.K. Modern approaches to robotic mechanotherapy with elements of bio-management and telemedicine for the restoration of lost motor functions	127
Gavrilova M.N., Veraksa A.N., Bukhalenkova D.A. Connection between the classroom quality of a pre-school institution and children’s outcomes: a theoretic overview	135
Dudina M.N. A modern student in the self-evaluation “caring for oneself”: results of an empirical research	146
Ovsyanitskaya L.Yu. Pedagogical regularities and principles of health professionals’ information competence formation in the conditions of digital transformation of processes in education and healthcare	152

Цигулева О.В., Малкова И.Ю. Реформирование негосударственного сектора образования в контексте человеческого капитала в Российской Федерации 158

Tsiguleva O.V., Malkova I.Yu. Reforming the non-state education sector in the context of human capital in the Russian Federation 158

ПРАВО

LAW

Агашев Д.В. Отношения по обязательному социальному страхованию как объект «скрытой конкуренции» права социального обеспечения и трудового права 164

Ахмедшина Н.В. Анализ социальных и психологических теорий причинности серийной преступности 171

Корнакова С.В., Щербакова И.А. Гарантии независимости, обеспечивающие статус судьи в Российской Федерации 180

Кравец И.А. Конституционная репрезентация: проблемы идентификации и совершенствования публичного политического представительства 186

Плаксина Т.А. Практика назначения наказания за особо тяжкие преступления против жизни в Российской Федерации: состояние и тенденции 199

Плохова В.И. Вынужденная неопределенность норм уголовного права и (или) некорректное закрепление, толкование их признаков (на примере ст. 138.1 УК РФ) 207

Прозументов Л.М., Карелин Д.В. О некоторых изменениях уголовного антикоррупционного законодательства 216

СВЕДЕНИЯ ОБ АВТОРАХ 220

Agashev D.V. Compulsory social insurance relationships as the object of “latent competition” of social security law and labour law 164

Akhmedshina N.V. Analysis of social and psychological theories of the causality of serial crimes 171

Kornakova S.V., Shcherbakova I.A. Guarantees of independence ensuring the status of a judge in the Russian Federation 180

Kravets I.A. Constitutional representation: problems of public political representation identification and improvement 186

Plaksina T.A. The practice of imposing punishment for especially grave crimes against life in the Russian Federation: status and trends 199

Plokhova V.I. The forced ambiguity of criminal law norms and (or) incorrect consolidation, interpretation of their features (based on Article 138.1 of the RF Criminal Code) 207

Prozumentov L.M., Karelin D.V. On some changes in the criminal anti-corruption legislation 216

BRIEF INFORMATION ABOUT THE AUTHORS 220